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Las agencias calificadoras adquirieron un papel relevante a raíz  
de toda la expansión del sistema financiero 

 
 

MARTIN CARMONA: Pues ahí están parte de las expectativas, 3 por ciento del PIB plantea 
Fitch después del mal año que tuvimos el 2013, apenas arribita del 1 por ciento. Las cosas 
prácticamente comenzarían a mejorar, todo parece indicar, en la segunda parte del año.  
 
ANIBAL GUTIERREZ: Sí, efectivamente la perspectiva que se tiene es de que esto comience 
a mejorar y de hecho llaman la atención dos cosas que se mencionaban hace un momento. 
De hecho el análisis de la autoridad financiera y sobre todo lo que se recoge por ejemplo en 
su primer informe trimestral de este año, abunda precisamente en el punto de qué va a 
pasar con las finanzas públicas y qué va a pasar con el crecimiento. Todo hoy se está 
orientando precisamente a que desde la inversión pública se generen mejores condiciones 
para crecer y esto lo apuntaba el mismo informe cuando señala que prácticamente el 
esfuerzo presupuestal en materia de gasto ha permitido que la inversión física crezca en 
una proporción importante, un 46.5 por ciento, y la impulsada en 47 por ciento, entonces 
hay un énfasis en ello.  
 
Si vemos pro tipo de funciones que ejerce el gasto, lo que más ha pesado en el primer 
trimestre es la inversión para impulsar el desarrollo económico, esto es que se están 
sentando bases para ello. Pero si a esto le ligamos la apuesta que han hecho con el 
programa de inversión, si esto se consolida y como bien señalaba Eugenio hace un 
momento, si la ejecución y la operación es oportuna y correcta, sí se generarían desde el 
ámbito de las finanzas públicas esas condiciones para dos cosas: uno, seguir fortaleciendo 
las finanzas públicas y reducir esa dependencia petrolera que señalaba, pero por el otro, 
señalaría condiciones para un crecimiento más acelerado.  
 
Ambas cuestiones ayudarían a que en el mediano plazo esta calificación de Fitch mejorara. 
Sin embargo efectivamente, hay que ver la velocidad, el ritmo y la oportunidad con la que 
se desarrollen esos programas de inversión pública y sobre todo qué respuesta tendrá el 
sector privado que directamente entraría en los programas de inversión, y aquellos que se 
verían beneficiados alrededor de una mayor y más amplia y moderna infraestructura en el 
país.  
 
(…) 
 
MARTIN CARMONA: Aníbal, nos pregunta el señor Jorge Rodríguez, de la delegación 
Cuauhtémoc, cuál es el impacto o en qué nos beneficia este tema de las agencias 
calificadoras.  
 
ANIBAL GUTIERREZ: Bueno, básicamente lo que nos dan es frente al exterior este clima de 
estabilidad en términos de que México es un buen sujeto de crédito, con una economía 
relativamente estable, y que sin duda los costos financieros a los que se puede estar 



endeudando y el costo que hoy tiene su deuda, puede ir a la baja, se puede mantener, pero 
que de ninguna manera nos va a crear una situación de volatilidad o de presiones 
financieras adicionales. 
 
MARTIN CARMONA: Pero también cuando nos e hacen las cosas de manera correcta, pueden 
bajar la calificación y tener una mala evaluación a nivel internacional ¿no? 
 
ANIBAL GUTIERREZ: Efectivamente. O sea, hoy por hoy todo depende de cómo hagamos las 
cosas aquí adentro pero no estamos sujetos ahorita a una presión del exterior en términos 
de que nos vayan a incrementar los costos financieros. 
  
MARTIN CARMONA: Hay quienes no reparan en este tema, el que las agencias calificadoras 
son un ente externo que te visualiza y más allá de cualquier asunto político, ellos dan una 
visión de lo que está pasando en el país. 
 
ANIBAL GUTIERREZ: Efectivamente, las agencias calificadoras adquirieron un papel 
relevante a raíz de toda la expansión del sistema financiero, califican a países, califican a 
gobiernos estatales, califican a empresas. Sabemos que en algunos casos no les ha ido muy 
bien y hemos tenido por eso también algunos efectos de crisis importantes, sin embargo son 
un referente para los movimientos de capital, para la especulación,  para los ataques 
especulativos a determinadas monedas y países y para presionar vía costos financieros, esto 
es incremento del costo de la deuda, a muchas economías.  
 
Hoy con lo que han dado las distintas calificadoras, con la opinión que han dado sobre la 
economía mexicana, vemos que no hay aparentemente ningún motivo en estos momentos 
para que seamos sujetos de un ataque especulativo o de una situación de volatilidad 
financiera muy importante.   
 
MARTIN CARMONA: Sin dejar de mencionar que tuvieron su responsabilidad en lo que fue la 
crisis del 2008 en los Estados Unidos ¿no? 
 
ANIBAL GUTIERREZ: Efectivamente, y la han tenido también en otros casos, por ejemplo 
cuando grandes empresas internacionales eran calificadas por ellas mismas y no preveían 
los riesgos, tipo Enron y algunas otras que han llevado a la econo0mía a la crisis.     
 
     


